SÍNODO

DIOCESANO

ivelal



Miércoles 1 de mayo

San José Obrero Día Internacional del Trabajo

Asamblea Sinodal 4ª sesión de trabajo conjunto



# MAYO, MES DE LAS "FLORES"

# Y con "flores" venimos cada día a la Virgen

Con mayo, mes de las "flores", nuestra mirada y nuestro corazón de creyentes se vuelven, con más frecuencia y fervor, a nuestra Madre, la Virgen María. Volvemos a rezar y a cantar a María, y volvemos a poner su figura maternal en nuestros caminos más cotidianos. Volvemos a mirar a María, la Madre, nuestra Madre. Feliz ejercicio de piedad v amor.

María está en el camino. Acompaña. Como el buen pastor. Siempre cercana y siempre maternal. Auxilio y consoladora en todo momento. Al pie del camino de cada uno y del calvario de cada uno, como lo estuvo al pie de la cruz de su hijo. Nunca estamos solos y nunca caminamos solos, en orfandad; siempre caminamos de su mano, la mano de la buena pastora.

María protege en el camino. Cuida. De la Iglesia y de cada uno. Es estrella e ilumina todos nuestros caminos y oscuridades. Intercede y vela para que no caigamos ni nos perdamos en el camino. Nos levanta y fortalece con la fuerza de su intercesión. Nos cuida siempre, la buena Madre.

María ilumina el camino. Enseña. Madre y también maestra, modelo e icono en el camino del seguimiento de su Hijo. Modelo en el silencio y en la escucha de la Palabra. Modelo en la entrega y el servicio: "hágase en mí según tu palabra". Modelo en la ayuda y en la alegría que brota del servicio a los demás. Modelo para un mundo nuevo y una civilización nueva, la civilización del amor y la esperanza.



### **CONTAR Y CANTAR**

Por Álvaro Ruiz

### Cuatro asambleas sinodales en 1948

El anterior Sínodo Diocesano, celebrado en julio de 1948, también tuvo cuatro sesiones sinodales propiamente dichas, los días 6 y 7 de julio. Las completó otra preparatoria tenida el día 5. En sesiones de mañana y tarde, los sinodales se reunieron bajo la presidencia del obispo Luis Alonso Muñoverro para leer en asamblea las constituciones a aprobar, ya conocidas de antemano. A la lectura siguió la aprobación del documento sancionado con la firma del prelado. Las llamadas 'constituciones sinodales' alcanzaban la cifra de 541. Los sinodales fueron clérigos y religiosos.

# Un accidente laboral más en la provincia

El 17 de abril falleció un trabajador más, joven de 38 años, esta vez en Cabanillas del Campo. Tercer accidente de este año en Guadalajara. Como vienen haciendo fielmente, la Asociación de Víctimas de Accidentes y Enfermedades Laborales de Castilla-La Mancha (AVAELA-CLM) y la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC) han emitido un comunicado lamentando la muerte y expresando su cercanía con la familia, al tiempo que vuelven a denunciar la necesidad de cuidar más las condiciones laborales por empresas y autoridades y priorizar el valor de la vida humana. Guadalajara es la provincia española con más accidentes laborales.

## Mapa del tiempo

No pertenece a su estación el aire que sopla en esta noche bienvenida. Regresa aquí su bendición de brisa que refresca al paseante solitario. Como si Dios templase con su soplo, con sus labios de madre cuidadosa. la ardiente cucharada de esta tierra.

Como el de Sergio Navarro en La lucha por el vuelo (2017), las espiraciones divinas dan un cantar agradecido.

### TIEMPO DE PASCUA

**V DOMINGO** 

Por A. Delgado

Hch 9, 26-31. Sal 21 1Jn 3, 18-24. Jn 15, 1-8

### Sarmientos de la vid



Este domingo del tiempo pascual, la liturgia nos presenta la imagen alegórica de la vid y los sarmientos. Se trata de una figura elocuente de la necesidad, en nuestra vida de discípulos, de vivir en comunión con Jesucristo. Ofrecemos algunas reflexiones:

- En el contexto del discurso de despedida. El texto de Juan, en un ambiente solemne, narra el lavatorio de los pies y pronuncia la oración sacerdotal. El Señor muestra su intención de darse en sacrificio perfecto por amor a todos los hombres. Llega la hora de la consumación y presenta, a modo de testamento, su doctrina.
- Somos nosotros los sarmientos. Cristo se identifica con la planta: Él es la raíz, la Iglesia representa la vid, y los cristianos somos los sarmientos, pues vivimos injertados en la vid por medio del bautismo. El evangelista Juan emplea el verbo permanecer, indicando cómo, sin Jesucristo, no podemos dar fruto. La participación en la gracia del Espíritu Santo nos hace crecer, día a día, en la fidelidad y cercanía con el Señor.
- Dando los frutos solicitados. Advierte el Maestro sobre la necesidad de nuestra fecundidad con buenas obras: "A todo sarmiento que no da fruto en mí, lo arranca". También menciona la poda necesaria al sarmiento "para que dé más fruto". La carta a los Gálatas enumera los frutos del Espíritu: "Amor, alegría, paz, paciencia, afabilidad, bondad..." (Gal. 5,22). La comunión con Jesucristo se desborda en el amor al prójimo. Les invito, en este mes de abril, a orar por el fruto de la categuesis de

primera comunión y confirmación.

### CARTA DEL OBISPO

+ Julián Ruiz Martorell Obispo de Sigüenza-Guadalajara



Queridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz.

El día 9 de mayo, el Papa Francisco convocará de modo oficial el Jubileo ordinario de 2025, a través de la lectura pública y la entrega de la Bula de Convocación. El lema oficial para este año jubilar es "Peregrinos de esperanza".

"Jubileo" indica un año especial. La palabra procede del término "yobel", el cuerno de carnero con el que se anunciaba el Día de la Expiación en el Antiguo Testamento.

El Papa Bonifacio VIII, en 1300, convocó el primer Jubileo, llamado también "Año Santo", porque es un tiempo en el que se experimenta que la santidad de Dios nos transforma. Con el tiempo, la frecuencia ha variado: al principio era cada 100 años; en 1343 Clemente VII lo redujo a 50 años y en 1470 Pablo II lo estableció cada 25 años.

El tiempo de preparación hasta 2025 se está desarrollando en dos etapas: el año 2023 se dedicó a las cuatro constituciones del Concilio Vaticano II, con el deseo de animar a su lectura y recibir una sintética presentación de la riqueza del acontecimiento conciliar. El año 2024 está dedicado a la oración.

El Papa Francisco escribió: "me alegra pensar que el año 2024, que precede al acontecimiento del Jubileo, pueda dedicarse a una gran "sinfonía" de oración; ante todo, para recuperar el deseo de estar en la presencia del Señor, de escucharlo y adorarlo. Oración, para agradecer a Dios los múltiples dones de su amor por nosotros y alabar su obra en la creación, que nos compromete a respetarla y a actuar de forma concreta y responsable para salvaguardarla. Oración como voz "de un solo corazón y una sola alma" (cf. Hch 4,32) que se traduce en ser solidarios y en compartir el pan de cada día. Oración que permite a cada hombre y mujer de este mundo dirigirse al único Dios, para expresarle lo que tienen en el secreto del corazón. Oración como vía maestra hacia la santidad, que nos lleva a vivir la contemplación en la acción. En definitiva, un año intenso de oración, en el que los corazones se puedan abrir para recibir la abundancia de la gracia, haciendo del "Padre Nuestro", la oración que Jesús nos enseñó, el programa de vida de cada uno de sus discípulos".

Cuando los discípulos pidieron al Señor Jesús: "Enséñanos a orar" (Lc 11,1), Él respondió pronunciando las palabras del Padrenuestro, dándonos un modelo concreto y al mismo tiempo universal. El Padrenuestro es "el resumen de todo el Evangelio" (Tertuliano). Es el corazón de las Sagradas Escrituras.

Cristo nos enseña no sólo las palabras, sino que además destaca que, en nuestro coloquio con el Padre, debemos tener una sinceridad total y una apertura plena. La oración debe abrazar todo lo que forma parte de nuestra vida. No puede ser algo suplementario o marginal. Todo debe encontrar en ella su propia voz.

La Diócesis de Sigüenza-Guadalajara tiene previsto realizar, si Dios quiere, una peregrinación jubilar a Roma del 12 al 16 de febrero de 2025.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

# Marcha a Barbatona

Llega el mes de mayo, un mes dedicado especialmente a María. Y en nuestra diócesis de Sigüenza-Guadalajara, hay una fecha marcada a fuego desde hace muchos años en nuestro calendario: la Marcha a Barbatona, de la que don Jesús Pla era tan devoto y defensor. En esta ocasión quiero hacerme eco de una carta que escribió con motivo de la XXIV Marcha al santuario de la Virgen de la Salud en la que nos solicitaba a todos los fieles a que le acompañásemos para tributar a nuestra Madre un sincero homenaje. Y nos daba tres razones fundamentales para ello.

En primer lugar, porque "una Madre se merece siempre el homenaje de sus hijos", no hay título mayor en el mundo que el de ser madre. Y dado que la Virgen "es nuestra Madre en el orden de la gracia" todos nosotros, sus hijos, debemos darle el homenaje que merece.

En segundo lugar, porque María "nos ha precedido en el camino de la fe" de una



manera "perfecta y modélica". Ella nos ha enseñado cómo recorrerlo y ahora le toca a la Iglesia recorrer ese mismo camino.

Y, en tercer lugar, merece nuestro homenaje "porque ella alienta nuestros pasos y nos acompaña siempre en nuestro caminar". Decía, don Jesús, hace de esto cuarenta años, que se estaban viviendo tiempos difíciles para implantar el Evangelio en el mundo; en los que la sociedad v la cultura relativizaban los valores más sagrados y en los que se sofocaba "toda chispa de fe v religión, toda chispa de Dios".

Y es en este difícil caminar donde siempre encontramos la presencia solícita de nuestra Madre. Por eso pedía don Jesús que todos caminásemos a Barbatona, hasta el santuario de la Virgen de la Salud, para homenajearla y para pedirle que el bien triunfe sobre el mal. Que aquella petición la hagamos hoy realidad y acudamos todos a la cita. María nos espera.

# -26 de abril. Wiglia de El Sharker, Guedelijara - 20 h. -1'de mayo: San José Obrero, EUCARISTIA Concatedral S' Maria, Guadelajara 11 h. -13 de mayo. CIRCUO DE SILENCIO POR EL MUNDO RURAL. Plaza del Jardinalto, Guadelajara, 11 h. Organización de su conscience. Plaza del Jardinalto, Guadelajara, 11 h. Organización graco conscience.

# Construimos el trabajo decente

26 de abril. 20 horas.

Vigilia por la seguridad y salud en el mundo del trabajo. Parroquia El Salvador

1 de mayo. 11 horas.

Eucaristia en la concatedral de Santa María.

**13 de mayo, 11 horas.** Círculo del silencio por el mundo rural ■

# La Marcha Diocesana a Barbatona será el domingo 12 de mayo

"Yo he venido para que tengan vida y la tengan abundante" (Jn 10, 10) es la frase elegida como lema para la ya 58 Marcha Diocesana a Nuestra Señora de la Salud de Barbatona La intención orante de la Marcha será por el obispo y por el Sínodo. Será, como es fecha tradicional, el segundo domingo de mayo, este año, día 12. Comenzará a las 9 horas con la bendición de peregrinos en el atrio de la catedral.

Tras dos horas de marcha orante a pie, a las 11 horas será la misa en la explanada del pinar de Barbatona. Todo ello presidido por nuestro obispo don Julián, en su primera Marcha a la Virgen de la salud de Barbatona, cuyo santuario que ya visitó en la víspera de su toma de posesión.

Habrá también misas el sábado 11 a las 20 horas y el domingo 12 a las 13 y a

las 18:30 horas. Por la tarde, adoración eucarística en el templo parroquial de 14 a 16:30 horas y de 17 a 18 horas, en el santuario, vigilia de oración juvenil, vocacional y sinodal.

En las ofrendas estarán representadas las parroquias de Chiloeches. Balconete-Archila-Tomellosa, San Pascual Baylón y San Diego de Guadalaiara, Tórtola de Henares, Corduente, Mondéjar y las unidades pastorales de Imón y Palazuelos y del Ato Tajo. También presentarán ofrendas las Carmelitas del Sagrado Corazón de Humanes y de Guadalajara, la Cofradía de San Vicente de Sigüenza, la Hermandad de la Virgen de la Luz de Almonacid de Zorita, Servidores del Evangelio de la Misericordia y Misioneras Scalabrinianas de San Carlos Borromeo, así como la parroquia de Nuestra Señora de la Granada de Madrid

# Convivencia en familia del Santísimo Sacramento



Cumpliendo el programa de actividades del curso, varias familias de la parroquia guadalajareña del Santísimo Sacramento han vivido dos días de convivencia siguiendo la propuesta de este curso pastoral 'Enredados para anunciar'. El encuentro ha sido en Casa Emaús, de Torremocha del Jarama, en los días 19 y 20 de abril. Participaron en torno al medio centenar de personas, padres con sus hijos, alimentando el compromiso de ser testigos del Evangelio.

Por Pedro Moreno

# Enseñando la señal de la cruz

Escena bastante corriente en la iglesia de la parroquia. Madres enseñando a sus hijos a hacer la señal de la cruz.

Escena mucho menos habitual en la misma iglesia. Ver a un padre enseñando a su hijo a hacer la señal de la cruz. Este es el caso que nos ocupa hoy. Contemplé la escena hace unos días. Mi mirada no se centró tanto en el niño, como sería lo normal, sino en el padre. La escena rebosaba ternura. Y rebosaba lecciones para recordar o aprender.

**Primera. Nadie como los padres.** Cuando se trata de cuestiones tan sagradas como la trasmisión de la fe a los hijos, la educación cristiana, nadie como ellos, los padres, primeros e insustituibles "maestros". "Maestros" siempre. Los padres lo son todo y en todos los campos para sus hijos, especialmente, muy especialmente, en los primeros años de la vida. Lo dice el sentido común y lo corrobora la psicología infantil.

Estamos hablando del deber y derecho de los padres de educar a sus hijos y estamos hablando del camino natural para lograr ese fin. Lo que sale de los labios de los padres es lo verdaderamente creíble para los niños. Es verdad aquello que tantas veces hemos escuchado: "la fe hay que mamarla en casa". Sobre todo, podemos añadir, en "los primeros años de vida". Son decisivos, sin ninguna duda. Nadie, nadie como los padres para enseñar la señal de la cruz a sus hijos...

**Segunda.** Nadie en lugar de los padres. Con los padres podemos colaborar mucho y muchos (profesores, catequistas, sacerdotes...), pero nadie los puede ni los debe sustituir. En la práctica nos damos cuenta que es así, que la tarea o ayuda de los demás es complementaria a la de los padres.

Nadie está autorizado a suplantar a los padres en esta sagrada misión y tarea de educar a sus hijos, máxime cuando se trata de educarlos en la fe.

Tercera. Nadie sin los padres o al margen de los padres. Por eso nadie tiene derecho a tratar de educar a los niños al margen de sus padres y, mucho menos, contra el parecer de sus padres. Siempre viene al recuerdo aquello de la Escritura: Estas cosas se las repetirás a tus hijos, en casa o de camino. ¡Cuánta grandeza y responsabilidad en las manos de los padres! ¡Cuánta gloria en ellos!

# Sopa de letras

Por M.C.

Busca en esta sopa
de letras 10 doctores de
la Igleisa que durante las
siguientes semanas veremos:
san Agustín de Hipona, san
Ambrosio de Milán,
san Gregorio Magno,
san Jerónimo de Estridón,
santo Tomás de Aquino,
san Atanasio de Alejandría,
san Basilio el Grande,
san Gregorio Nacianceno,
san Juan Crisóstomo y
san Buenaventura de Fidanza.

Q S Τ U 0 D G Κ Ζ Χ С 1 Ν 1 ÑΙ Q W R Τ Υ U G U J F G Α В U Ε Ν Α ٧ Е Ν Τ R S R F G Н Ε Μ D Α Ν Q Υ G U 0 Τ Ε R Τ Ν W S F Α S D G  $\bigcirc$ - [ S Κ L U Ñ S S D F G Н Μ G Α В Α S Ι 1 - $\bigcirc$ ٧ В Χ 0 Α  $\mathsf{C}$ Μ  $\bigcirc$ 0 Μ Ε 0 Q W 0 S

La Jornada Mundial de #OraciónporlasVocaciones nos invita a considerar el precioso don de la llamada que el Señor nos dirige a cada uno de nosotros para que podamos participar en su proyecto de amor y encarnar la belleza del Evangelio en los diversos estados de vida (Papa Francisco, antiguo Twitter 21-04-24)

EDITA: Obispado de Sigüenza - Guadalajara — DIRECTOR: Pedro Moreno. Casa Diocesana. C/ Salazaras, 3. 19005 Guadalajara. Tel. 660 90 70 59 — ADMINISTRACIÓN: Tel. 949 23 13 70 — Fax: 949 23 52 68 — E-mail: diocesis@siguenza-guadalajara.org — SUSCRIPCIÓN: comunitaria 8€ | individual 17€ — DISEÑA Y MAQUETA: La Estación Publicidad Creativa. Tel. 699 74 25 57 — IMPRIME: Artes Gráficas Corredor SL — D. L. GU-8/1958



### **ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL**

Por José Luis Perucha

## Esperanza evangélica

El pasado jueves, 18 de abril, el papa Francisco mantuvo un encuentro con las superioras y delegadas de las Carmelitas Descalzas reunidas en Roma para la revisión de sus Constituciones.

En su discurso manifestó la alegría de poder recibirlas y las alentó en la tarea de encontrar nuevos lenguajes, nuevos caminos y nuevos instrumentos para que el carisma se conserve y atraiga a muchos corazones, para la gloria de Dios y el bien de la Iglesia.

La revisión de las Constituciones, afirmaba el Santo Padre, supone «recoger la memoria del pasado para mirar al futuro», alimentar un fuego que arda de manera siempre nueva y pueda dar calor a la Iglesia y al mundo.

La tensión entre la separación del mundo y la inmersión en el mismo ha de caracterizar a la vida contemplativa —continuaba Francisco— lo cual no es una consolación espiritual intimista sino un amor que ha de impregnar toda la existencia y expresarse en cada gesto y en cada acción cotidiana.

Además, el Papa invitaba a las religiosas a discernir su carisma a la luz de la esperanza del Evangelio, que significa abandonarse en Dios, aprender a leer los signos que nos da para discernir el futuro, tomar decisiones audaces y arriesgadas, desconfiar de las estrategias defensivas, fruto de una vuelta nostálgica al pasado. La esperanza evangélica, arraigada en los padres fundadores, proporciona «la alegría de la historia vivida hasta hoy, pero nos hace capaces de mirar al futuro, con esas raíces que hemos recibido».

Y concluía sus palabras invitándolas a mirar al futuro con esa esperanza evangélica, «con los pies descalzos, es decir, con la libertad del abandono en Dios», y a sumergirse en la presencia del Señor, de la que brota la alegría de la fraternidad y del amor recíproco.

LA DIÓCESIS CELEBRA LA JORNADA MUNDIAL DE LA ORACIÓN POR LAS VOCACIONES

Domingo, 28 de abril de 2024



# Acciones de Pastoral Vocacional: vigilia de oración, festival vocacional y concursos escolares

La Jornada Mundial de Oración por las Vocaciones ha inspirado una serie de acciones organizadas por la Delegación de Pastoral Vocacional. Por un lado, los concursos escolares de dibujo y redacción sobre '¿Qué es un cura para mí?' y el recuperado Festival Vocacional. Y por otro, la ambientación de la jornada, sobre todo con la vigilia de oración.

# Un lema para una campaña: "Dios te ama, Dios te llama"

Estas palabras del papa **Francisco** a los jóvenes en Lisboa han servido de hilo conductor durante el fin de semana del 19 al 21 de abril en que celebrábamos el IV Domingo del tiempo pascual, domingo del Buen Pastor, y con ello la celebración de la Jornada Mundial de Oración por las Vocaciones.

Se trata de una jornada que nos hace descubrir la llamada de Jesús desde el comienzo de nuestra vida a ser sus hijos. Todos, mayores y pequeños, somos llamados a ser cristianos. Esta llamada primera, en cada uno se concreta de un modo distinto en las diferentes vocaciones.

Por eso, en estos días hemos ido descubriendo la gran variedad y riqueza que tiene la Iglesia con todas las vocaciones y hemos pedido al Señor que siga suscitando vocaciones en nuestra Iglesia Diocesana, de forma particular vocaciones de especial consagración.

Las vocaciones es tarea que incumbe a todos. Por eso mismo, siguiendo el mandato del Señor: "rogad al dueño de la mies que envíe trabajadores a su mies", nos ponemos manos a la obra y os pedimos y animamos a que en vuestra oración diaria siempre tengáis una súplica al Señor por el aumento de vocaciones y por la generosidad de los que son llamados.

# Encuentro Grupo Samuel

Sábado 4 de mayo de 10:30 a 14:00 horas en el Seminario.

Esta iniciativa 'Samuel' está pensada para chicos con alguna inquietud vocacional o abiertos a discernir la llamada de Dios.

Es necesario apuntarse antes por medio del delegado.

Tel.: 630 37 53 86



# Vigilia de oración en las Carmelitas

El viernes 19 de abril comenzaba la Jornada Mundial de Oración por las Vocaciones con una vigilia en la iglesia del monasterio de San José de las Madres Carmelitas de Guadalajara. Jóvenes de la Delegación de Juventud, junto con la Confer y fieles de nuestra Diócesis se unieron para rezar por el aumento de vocaciones y la fidelidad de aquellos que ya han respondido al Señor.

La vigilia contó con diferentes testimonios que ayudaron en la oración: un matrimonio de la Parroquia de San José de El Coto, Santiago y María José; una joven religiosa novicia carmelita, la hermana María Jesús de San José; un misionero del camino neocatecumenal y candidato al diaconado permanente, Rafael; y un sacerdote que cumple 25 años de ministerio, Alfonso. La celebración fue presidida por el delegado diocesano de pastoral vocacional Emilio Vereda y animada por el coro juvenil Wadi group music.



# Festival de la Canción Vocacional

El sábado 20 de abril estuvo dedicado a la celebración de la 39 edición del Festival Vocacional. Un total de 9 grupos llegados desde Aranzueque, Cabanillas, Santa María de Guadalajara, Colegio Diocesano Cardenal Cisneros, Alovera, Yunquera, Colegio Giovanni Antonio Farina, Udap de Horche y la Comunidad de la Sagarad Familia de Trillo, se reunieron desde el mediodía en el Seminario Diocesano de Guadalajara para esta cita tan tradicional en nuestro calendario pastoral. Nuestro obispo don Julián, quién asistió a todo el festival, dirigió unas palabras a todos los asistentes agradeciendo y felicitando su trabajo, participación e interpretación de todas las canciones. Una jornada festiva que concluía con la entrega de premios, oración y merienda.

Los ganadores fueron: Primer premio para el Colegio Giovanni Antonio Farina; el segundo premio para la Parroquia de Santa María de Guadalajara y el tercer premio para la Parroquia de San Pedro y San Pablo de Cabanillas. El año que viene se celebrará el 40° aniversario del festival.

# Concurso: '¿Qué es un cura para mí?'

Con motivo del mes de marzo y la celebración del día del Seminario, la Delegación de Pastoral Vocacional realizó un concurso de dibujo y redacción con el título ¿Qué es un cura para mí? Diferentes colegios de la Diócesis participaron. Durante la celebración del Festival Vocacional se expusieron todas las obras para que los asistentes pudieran verlas. Al término del festival, el seminarista Enrique Herranz y el diácono Diego Gonzalo entregaron los premios a los ganadores.



